

El Menorquín y la Logia Mahonesa de «Los Amigos de la Humanidad»

JUAN JOSE MORALES RUIZ
Universidad de Barcelona

«Para concluir de una vez con las rancias preocupaciones y ridículos consejos de los que tan mala y torcida idea se han formado de los masones, nada mejor que la publicidad. Nada más en armonía con la libertad que amparamos y protegemos, que la comparación. Póngase en parangón nuestro código, nuestra conducta y nuestros fines, y seguramente venceremos en la lucha con un poder que agoniza por la torpeza de sus propios sectarios.

«Nosotros podemos oponer a la interesada caridad de los infalibles, la abnegación sin límites de nuestros hermanos. A los vicios que engendra el celibato, las virtudes y el magnífico ejemplo de los padres de familia masones. A sus manifestaciones exteriores de compunción hipócrita, nuestra frente levantada ante el Gran Arquitecto de Universo, demostrando la conciencia limpia y el ánimo tranquilo.

«De esta suerte demostraremos que no somos una raza de seres envilecidos y degradados, sino hombres de razón, de rectas inclinaciones, de experiencia y de probadas virtudes que hemos ido a buscar la verdadera luz a una sociedad a la que pertenecieron Cristo y otros grandes hombres, que ha llegado hasta nuestros días, conservando incólume sus estatutos, sus leyes y sus costumbres. En mi concepto ninguna ocasión más oportuna que en la actualidad para hacer pública la existencia de la sociedad masonónica».

(Publicado en la primera página de «*El Menorquín*» el viernes 5 de agosto de 1870, bajo el título de «Ignorancia y Superstición» con ocasión de la declaración de la infalibilidad del Papa Pío IX).

INTRODUCCION

Escribe Luis Alemany¹ que en octubre de 1868 la Prensa de Menorca da la noticia de la apertura de la logia «*Los Amigos de la Humanidad*» n.º 158 que funciona bajo los auspicios del Supremo Consejo de Francia, en la calle de Gracia de Mahón.

«Con la apertura de esta logia, —dice—, la Masonería Mahonesa aparece en la palestra pública, potente fuerza intelectual y política con pretensiones filantrópicas y un aparente fondo religioso, que llegó a contar con tres logias en Mahón y una en Ciudadela».

«Como contaba, —finaliza—, con buenos elementos hubiese podido contribuir a encauzar por el camino de la legalidad la disidencia política, pero sólo el número de logias existentes en Mahón ya es prueba de las divisiones que hubo entre los hermanos y que fueron causa de la esterilidad de sus trabajos.»

La prensa menorquina es fuente indispensable a la hora de estudiar la Masonería en la Isla². Durante el período que va entre la Revolución de septiembre de 1868 y el golpe de estado de Pavía, las escasas noticias que tenemos sobre las logias menorquinas se las debemos a *El Menorquín* (1 de agosto de 1869 a 17 de febrero de 1874).

En el Archivo Histórico de Salamanca apenas se conservan documentos masónicos de esta época. En nuestra comunicación estudiamos *El Menorquín* y ofrecemos una lista de las publicaciones periódicas editadas en los talleres de Bernardo Fabregues y Sintés, director del citado periódico, simbólico *Gutemberg*, uno de los animadores del movimiento republicano y la Masonería en Menorca.

EL MENORQUIN Y LA LOGIA «LOS AMIGOS DE LA HUMANIDAD»

El Diario de Mahón (28 de febrero de 1868 a 31 de julio de 1869) publica el 1 de octubre la primicia del triunfo de la Revolución de Setiembre. El periódico, ese día describe la llegada del vapor-correo, portador de la noticia, la subida de algunas autoridades de Menorca, el apoteósico recibimiento del barco por parte del pueblo de Mahón y publica la lista

1. ALEMANY VICH, Luis: *La Prensa Periódica en Menorca*, Ciudadela, Ed. Cardona, 1975, p. 21.

2. Véase mi comunicación sobre la Masonería en Menorca, presentada al II Symposium de Historia de la Masonería que celebramos en Salamanca, en *La Masonería en la España del siglo XIX*, Valladolid, Junta de Castilla y León, 1987, vol. I pp. 383-400.

de los miembros de las «Juntas de Salvación» entre los que figura el canónigo ciudadelano Camilo Monjón.

El Diario explica con regocijo: «Los cielos han querido por fin, bendecir los esfuerzos de todos los ciudadanos amantes de las benéficas instituciones liberales. Las sublimes palabras de Libertad y Progreso, tantas veces evocadas en nuestra querida patria resuenan, en estos momentos, de uno al otro ángulo de la Península».

Casi un año más tarde, el 31 de julio de 1869 se despide el *Diario de Mahón* para dar paso al periódico *El Menorquín*. El nuevo diario se subtitula «organo republicano federal de la Isla de Menorca» y añade: «¡No más Reyes! ¡Viva la República!, y también ¡No más reyes ni fronteras!. Lo dirige Bernardo Fabregues, hermano del Presidente del Club Republicano Federal de Menorca. Bernardo Fabregues, es uno de los dirigentes de la logia mahonesa *Amigos de la Humanidad n.º 158*, que funciona bajo los auspicios del Supremo Consejo de Francia¹. Bernardo Fabregues (simbólico *Gutenberg*) formará parte también, unos años más tarde de la Logia mahonesa *Hermanos de la Humanidad*.

El Menorquín se imprime en los Talleres de Fábregues Hermanos de Mahón, hasta que el 19 de octubre de 1873 la imprenta pase a ser propiedad del hijo mayor, Bernardo Fabregues; desde entonces se denominará «Imprenta del Menorquín».

El Menorquín apoya firmemente la candidatura del mahonés Teodoro Ladico para el Congreso de los Diputados en las Elecciones de 1869, frente a Prieto y Caules, líder del partido liberal. Teodoro Ladico llegó a ser ministro de hacienda durante la 1.ª República.

El 6 de febrero de 1870, animando a los pueblos del interior de la Isla a organizarse políticamente a favor de la república «que pronto llegará», el periódico escribe: ¿Por qué no hemos de desvanecer esta ignorancia supina, que por desgracia se cierne en los pueblos del interior de esta isla, siguiendo la corriente vivificadora que partió de Mahón a principios del año pasado?

Hora es ya que rompamos con ese pasado tradicional para entrar de lleno en el progreso y en la ilustración. Cuando la ignorancia es una condición precisa impuesta por gobiernos opresores, el pueblo difícilmente encuentra medios legales para salir de ella, reduciéndose a devorar amargamente sus quejas y sus clamores. Pero cuando el gobierno ha iniciado en parte al menos, la idea de emancipación intelectual, el pueblo tiene el deber ineludible de buscar el progreso en la propaganda y la instrucción».

1. Archivo Histórico Nacional de Salamanca, Fondo Masonería, Leg. 588 A Exp. 6.

UN PERIODICO ANTICLERICAL

El Menorquín explica el 11 de febrero de 1870: «Somos naturalmente incrédulos, puesto que nuestras fuentes de inspiración vamos a buscarlas en los grandilocuentes discursos de Castelar y en las doctrinas racionalistas de Pedro Mata, pero aparecemos mucho más radicales, por efecto de la intransigencia de los partidos. Si el fanatismo de los ultramontanos no fuera tan ciego, si los neos no conspiraran día y noche amagando la libertad, y con ella las conquistas del siglo, nosotros no haríamos alarde de una irreverencia que no nos es congénita. Decimos esto porque no ha faltado quien nos tilde de poco circunspectos con los romanistas. ¿Cómo hemos de compadramos con quienes su mayor regocijo sería vernos ardiendo no ya en las piras de Pedro Botero sino en descomunales hogueras, que anhelosos levantarían en todas las plazas de nuestra ciudad? ¿No debe servirnos de norma la prensa metropolitana y la de otros centros de ilustración? ¿Son más comedidos los demás periódicos de nuestra comunión? Pues si todos a una, regalan cotidianamente a sus abonados el sabroso desayuno de una encerrada dirigida a los farsantes ¿por qué no hemos de imitarlos y reproducirlos? Nosotros lo hacemos en la persuasión de que cumplimos con nuestro deber».

EL GERMEN DE LA DEMOCRACIA

El Club Federal Menorquín al celebrar su tercera reunión se dirige a sus correligionarios a través de las páginas de *El Menorquín* el 16 de febrero de 1870 y explica: «La democracia es una idea universal que lleva en sí misma el germen de la Igualdad, la Libertad y la Fraternidad entre todos los hombres. Es el sublime amaos unos a otros del Redentro del mundo, que vivifica el espíritu. Por esto, los antagonismos no tienen razón de ser, ante una idea tan levantada, no siendo más que el aborto de innobles rencores o mezquinos intereses. Que así lo comprendan los favorecidos por la fortuna: La riqueza no debe de ser fuente de rivalidades, sino constante venero de virtudes y beneficios».

El Menorquín del 22 de abril de 1870 publica: «En nombre de los principios de filantropía que sustentamos, bajo el lábaro santo de la regeneración humana por medio de la República y por especial recomendación de los individuos patrocinados, damos nuestra más cordial felicitación a *La Crónica de Menorca*, ya que ha tenido a bien abrir una suscripción² en sus oficinas a favor de las familias de «tres jóvenes que

2. *La Crónica de Menorca* periódico diario mahonés fundado por el sacerdote Lorenzo Pons el 1 de febrero de 1870, deja de publicarse el 28 de febrero de 1873, polemizaba muy frecuentemente con *El Menorquín*. Se imprimía en los Talleres de Miguel Parpall.

fueron encausados por haber vitoreado la República en la Esplanada de esta ciudad a mediados de junio de 1869».

En las listas que publica *El Menorquín* de la suscripción «para socorrer a las familias de los jóvenes correligionarios presos en la cárcel de Mahón por haber dado voces que se dicen subversivas, el día en que se promulgaba en esta ciudad la constitución monárquica-democrática» figuran entre otros, algunos republicanos que forman parte de la logia *Hermanos de la Humanidad*³.

PRENSA MENORQUINA

El Menorquín del sábado 11 de junio de 1870 arremete contra el periódico «neo» mahonés *La Crónica de Menorca* en los siguientes términos:

«Cansados estamos de apuntar las sandeces y trivialidades que inserta diariamente *La Crónica* en su sección local y no sólo no se modifica ni corrige sino que va de mal en peor, a pesar de su bien deseo expresado en su prospecto y sus famosos intereses generales (de sacristía). No se crea por eso que nosotros presumimos ser infalibles, como el gallo con tres crestas que está en Roma, al contrario, vemos y nos duele tener que marchar a la vanguardia y arrastrar de consiguiente todas las consecuencias. ¿Puede formarse buen juicio de la ilustración menorquina al leerse nuestro periódico y mucho menos al leerse la *Crónica de Menorca*? Infinidad de veces hemos manifestado nuestro buen deseo poniendo a disposición del público ilustrado las columnas de nuestro periódico, y muy contadas son las veces y más contadas las personas que nos han favorecido con sus escritos, casi siempre intencionados ¿Es que no hay en Menorca verdaderos liberales, es una mentira el republicanismo de ciertos hombres? Algún día haremos historia, algún día verá el pueblo lo que hay tras las cortinas del templo de la farsa. Mientras tanto sigan las beatas personas favoreciendo a *La Crónica*, y los «non sanctos» suscritos a *El Menorquín*».

El 2 de agosto de 1870, cumpliéndose el primer aniversario del periódico Bernardo Fabregues escribe: «Ayer cumplió un año que *El Menorquín* presentárase a la palestra con color político determinado, si bien las recogidas que sufrió en la primera época demuestran con suficiencia sus tendencias enteramente opuestas a los principios despóticos de los caciques de Narváez y Gonzalo Bravo. Desde agosto del 69 acá, los dis-

3. Se trata de los hermanos: Benito Castañol Mercadal, simbólico *Lanuza*, Bartolomé Pons Coll, simbólico *Prim-2*, Lorenzo Sintés Bagur, simbólico *Salmerón*, Gabino Sirvent, simbólico *Temerario* (es también Secretario del Comité Republicano Federal de Menorca, según publica *El Menorquín* el 4 de junio de 1870), Diego Coll Capella, simbólico *Bravo* y Juan Pons Seguí, simbólico *Mentor*.

gustos no han sido menores pues nuestros enemigos celosos de los efectos que produjera la propaganda más o menos activa que partía de nuestras columnas, hánse valido de toda suerte de medios para acabar con nuestra publicación, que si bien a costa de muchos sacrificios vive pujante y dispuesta siempre a luchar contra los enemigos encubiertos de todos los colores, cuya enojosa pesadilla es el republicanismos que sustentamos».

El 7 de agosto de 1870 Bernardo Fabregues escribe en *el Menorquín* un artículo titulado «a nuestros detractores» en el que entre otras cosas se dice:

«Sépanlo, de una vez para siempre nuestros infames detractores: nosotros trabajamos a la clara luz del día, guiados por nuestras convicciones, que lo mismo hemos sostenido en el periódico, que en la plaza pública, que en la tribuna, mientras ellos preparan en las sombras, la hiel de corazones corrompidos, la asquerosa calumnia de su vergonzosa impotencia.

«Nuestro deber es unirnos, estrechar nuestras filas y arrojar de ellas al que se tenga la certeza de que hace causa común con nuestros contrarios. Este es nuestro deber, como hombres que tenemos la firme convicción de que luchamos a la sombra de una bandera cuyo lema es: Libertad, Igualdad y Fraternidad.»

Bernardo Fabregues publica un comentario el 18 de setiembre de 1870 en *El Menorquín*, abundando en estos términos y explicando que «el órgano republicano federal de Menorca, dirigido y redactado por honradísimos jornaleros jamás ha descendido del pedestal del verdadero republicanismos, respetando la Libertad que disfrutamos. Y que si ha dejado olvidados algunas veces los principios de Igualdad y Fraternidad, ha sido sólo para con los neos, a cuyo partido aseguramos pertenecen (por más que se digan republicanos) los «varios mahoneses» firmantes del artículo, en el que nos atacan, de *La Crónica de Menorca*».

UN DIARIO MASONICO

Hablando de *La Crónica de Menorca*, *El Menorquín* escribe, el 11 de noviembre de 1870, lo siguiente:

«*La Crónica* formulaba ayer la siguiente confesión: ...*La Crónica de Menorca*... extraña a todo partido o bandera política, no es indiferente en religión. Su enseña es el Catolicismo. Su fin principal al aparecer en el estadio de la prensa fue defender los intereses de la Religión divina que profesamos, propagando sus saludables doctrinas...» Pues, bien, reverendísima hermana, os suplicamos encarecidamente por la centésima vez, cambiéis el rubro que aparece en vuestra cabecera de «intereses generales», porque siendo vuestros únicos y exclusivos «intereses» la religión

católica, apostólica y romana deberíais tener en cuenta que eso de intereses generales está en contradicción con vuestros principios, porque intereses generales significan los intereses de todos, sea cualquiera la fracción política a que pertenezcan y sea cualquiera la religión que profesen. El epígrafe de intereses generales, correspondería más bien a un diario masónico, pues sólo en la doctrina masónica cabe la defensa de toda la humanidad.

EL RESBALON

El 24 de diciembre de 1873 en la primera página de *El Menorquín* se celebra la Navidad con un artículo en el que se decía que ese día se conmemoraba «el aniversario del nacimiento del mayor embaucador de la humanidad: Jesús». Fue la gota que colmaba el vaso. Y numerosos suscriptores se dieron de baja del periódico, aunque en los días siguientes se dieron todo tipo de disculpas.

El Menorquín todavía continuó varias semanas más hasta que el 17 de enero de 1874 se vio obligado a despedirse cediendo su puesto al también diario republicano *Hoy*. *El Menorquín* tenía graves problemas con el general gobernador militar de Menorca, por negarse a retirar de la cabecera lo de órgano «federal».

El diario *Hoy* de Mahón, cuando sólo llevaba publicándose cuatro días dejó de publicarse porque el gobernador militar de la Isla impuso a Bernardo Fabregues una fuerte multa e incluso condenado a la pena de destierro.

El artículo causante explicaba el golpe de estado del general Pavía de la siguiente manera:

«El mismo gobierno que brotó de la espada de Pavía confiesa paladinamente en el párrafo cuarto de su manifiesto que la disolución de las Cortes Federales Soberanas fue consecuencia de «momentos de fuerza». Y a nuestros diputados les llama falsos representantes...»

Bernardo Fabregues concluía:

«En el diccionario de la lengua hemos leído durante los meses de setiembre, febrero y por último enero, las palabras: saltibanqui, camaleón... ¡que precioso arco iris!⁴»

Bernardo Fabregues decide suspender el periódico «interim no luzcan mejores días para la libertad de la prensa», y vende su taller de imprenta a Miguel Parpal Pons. Permanecerá durante todo el tiempo que dura su

4. El periódico republicano *Hoy* que dirige Bernardo Fabregues y Sintes es condenado el 3 de enero de 1874 a pagar una multa de 125 pesetas, lo que obliga a su director a suspender la publicación.

destierro en Barcelona, donde monta una imprenta, —que es lo que sabe hacer. Y 7 años más tarde regresa de nuevo a Mahón. El 30 de junio de 1881 lanza el primer número de su periódico *El Liberal*. El diario se subtitula «órgano democrático de la Isla de Menorca», luego más tarde «diario democrático de Menorca» y finalmente «diario de la Unión Republicana». *El Liberal* dejó de publicarse el 29 de setiembre de 1906.

Según escribe Gavino Sirvent, en la memoria de actividades de la logia mahonesa *Hermanos de la Humanidad n.º 32* el 9 de mayo de 1890, la citada logia ha acordado continuar subvencionando a este periódico⁵ por ser la «única publicación democrática que ve la luz en esta isla, y de la cual se sirve la logia para tratar de discutir asuntos cuando se dirigen ataques a nuestra Institución».

A pesar de su destacada militancia republicana en la «Unión Republicana» de Mahón, el 22 de noviembre de 1881 Bernardo Fabregues y Sintés recibe el título de «Impresor de la Casa Real en Mahón».

Lo que publica «El Menorquín» durante el año 1870 sobre la Logia «Amigos de la Humanidad» y sobre la Masonería en general, puede servirnos para que nos hagamos una idea sobre su carácter masónico.

APERTURA DE UNA LOGIA

El 4 de enero de 1870 publica una crónica de la apertura de la Logia en la calle de Gracia de Mahón. Se trata de la Res. Log. *Amigos de la Humanidad n.º 158* de Mahón que funciona bajo los auspicios del Supremo Consejo de Francia.

El periódico explica que se trata de la logia «más antigua regular de España. Esta ha reedificado una de las posesiones más comarcanas con objeto de convertirla en templo. El día último del finado año fue el señalado para la apertura pública de sus elegantes salones. Numerosísimo concurso de curiosos estuvieron renovando sus visitas desde las cuatro de la tarde hasta las diez de la noche. En los momentos de hallarnos presentes era tal la concurrencia, que fue preciso observar rigurosamente la sucesión por turnos pues el local interior estaba tan ocupado, que los espectadores se codeaban. El bello sexo mahonés contribuyó a realzar el espectáculo. El templo de los *Amigos de la Humanidad* consta de dos pisos, y en uno y en otro hay una antesala un espacioso salón (...) No

5. El 9 de mayo de 1890 la logia *Hermanos de la Humanidad n.º 32* de Mahón acuerda continuar la subvención del periódico *El Liberal* de Mahón que dirige Bernardo Fabregues y Sintés, según se publica en el *Boletín Oficial del Gran Oriente Español*. En 1889 se le concede una subvención de 80 pesetas y en 1890 una de 120 pesetas.

terminaremos sin dar nuestro sincero parabién a Mahón, por tener en su seno una asociación para la cual la caridad no es una frase destituida de sentido, a los venerables hermanos de la logia, por su ardiente e incontrastable amor a la humanidad, y al artista por su buen gusto y esquisitismo».

Bernardo Fabregues, Director de *El Menorquín* y miembro de la citada logia mahonesa con el simbólico nombre de *Guttemberg* publica este poema el 25 de enero de 1870, para atacar a la revista católica mahonesa *El Burinot*: «Guttemberg se presenta avergonzado/la Sátira se esconde temerosa./Se ahuyenta la Verdad, y presurosa/se aparta la moral de nuestro lado./El sentido común llora cuitado/vése la Poesía temblorosa./La retórica se oculta vergonzosa,/y está todo el Pirene trastornado./¿Por qué será? ¿Lo adivinas acaso?/¿Será por un papel insulso y necio/que ayer apareció? No le hagáis caso./Quien de la libertad tan poco aprecio/hace para escribir con ruin y escaso/criterio, ¿qué merece? Es el desprecio».

CARTA ABIERTA

El 20 de enero de 1870 *El Menorquín* publica la siguiente carta: «Mahón 16 de enero de 1870. Ciudadano Director de *El Menorquín*. Espero de su bondad hará el obsequio de insertar en su apreciable periódico las siguientes líneas, dirigidas al Director de *La Verdad*, le quedará agradecido S.S.S. A.M.

Sr. Director de *La Verdad*:

En la diatriba religiosa que Vd. tan bien dirige, correspondiente al 9 del corriente he visto un artículo sobre la Francmasonería, por el canónigo Labis que Vd. copia. No voy a refutarlo, porque cualquiera al leerlo verá que su autor demuestra que la Iglesia no puede ser partidaria de la libertad, es decir, que la Iglesia es contraria a las doctrinas de Jesucristo que predicaba la libertad, igualdad y fraternidad. Imposible parece que unos que se llaman ministros de Dios, digan tales cosas, pero como todos son como Vd. señor Director de *La Verdad* que enseñan lo que no saben y se meten a hablar de lo que no entienden, no es de extrañar.

Todos los argumentos que el Sr. Labis emplea, aunque sean sacados, como dice, del mismo arsenal masónico, son argumentos que tos que al más leve sople se derrumban. Todo cuando dice son disparates y tonterías, para todo el que sabe que la francmasonería admite en su seno hombres de todas las sectas y religiones, y de todas las opiniones políticas. Y que su único objeto es practicar el bien a sus semejantes, sin pensar jamás en recibirlo de ellos.

¿Qué fundamento pueden tener pues los argumentos del Sr. Labis, si están basados sobre arena? todo su objeto, y el de Vd. Señor director de *La Verdad*, es desacreditar la francmasonería, pero sepan Vds. que esta institución está muy por encima de todo lo que puedan decir sus detractores, y que si todos sus argumentos son como los del Sr. Labis, tan sólidos, podremos darles las gracias porque muchos de ellos contribuirán a la prosperidad de la institución. Si quiere Vd Sr. director de *La Verdad* que destruyamos uno por uno los argumentos del observador y las proposiciones sentadas y probadas por el autor, avise y nos tomaremos esa molestia. Antes de concluir le advertimos que no enseñe lo que no sabe, ni se meta en lo que no entiende, pues es muy positivo que aunque una corporación le paga a Vd para enseñar... lo que no sabe, se cuide Vd más de hablar... de lo que no entiende, que de cumplir con su obligación. Así pues aconsejo a Vd no hable más de esa institución pues podría muy bien ocasionarle algún disgustillo, y tener que oír algunas verdades, más ciertas que las de su periódico. Con la confianza de que escuchará mi consejo, queda de Vd. afmo.

A.M.

P.D. Acabo de leer el número de hoy, y sólo tengo que añadir que poco me importan las excomuniones de su Santidad, pues lanzándolas contra los masones las lanza contra el masón R.+C. MASTAI FERRETTI (a) Pío IX el Infalible.

Vale”

UNA FIESTA FUNEBRE

Con motivo de la celebración de una fiesta fúnebre que se celebrará el 24 de marzo de 1870 *El Menorquín* del día 20 publica una invitación del ven. Ricardo de la Plaza, el Secretario Bartolomé Victory y el G.S y T. Miguel Tenorio. La «fiesta» tendrá lugar en la logia de *Los Amigos de la Humanidad*. Y en el periódico se invita a los hermanos «para que os dignéis embellecer las Col. de su Tall. con vuestra presencia».

PERSECUCIONES

El Menorquín del 14 de abril de 1870 hablando de la persecución que sufren los masones en Cuba escribe: «Y los hermanos, víctimas tal vez, morirán inocentemente sacrificados en aras de tan negro despotismo, mientras otros hermanos, viendo la tenacidad de la persecución, se ocultarán, retirados, guardando la idea como el santo fuego de las catacumbas, hasta esperar mejores días».

POR GRITAR VIVA LA REPUBLICA

En la lista de las personas que participan en la suscripción para socorrer a las familias de los jóvenes mahoneses apresados por gritar viva la República, que publica *El Menorquín* el 17 de abril de 1870, figuran entre otros Benito Castañol Mercadal, simbólico *Lanuza* gr. 18 y Bartolomé Pons Coll, simbólico *Prim 2* gr. 1. Ambos son miembros activos de la Logia *Hermanos de la Humanidad n.º 253* bajo los auspicios del Soberano Gran Oriente de España, según el cuadro lógico de esta logia mahonesa de 1 de junio de 1885¹.

En la lista que publica *El Menorquín* el 21 de abril de 1870, aparecen los hermanos Lorenzo Sintés, simbólico *Salmerón*, Gabino Sirvent, Diego Coll, simbólico *Bravo* y Juan Pons Seguí, simbólico *Mentor*. Estos figuran también en el citado cuadro lógico de la logia *Hermanos de la Humanidad*.

PROPAGANDA Y TEATRO

Escribe *El Menorquín* el 19 de abril de 1870, que así «como el jesuitismo se apodera de la tierna infancia para inculcarle sus perniciosas doctrinas, importándole un bledo las creencias de la edad proveyta, del mismo modo procedemos nosotros, al dejar a merced de sus propios recursos a las clases que gozan los beneficios de la instrucción, para consagrarnos por completo a los honrados artesanos, que solos y aislados luchan afanosos por su no lejana redención. Hace cinco años que laboramos silenciosos y hasta ignorados, en pro del cuarto estado. En el *Circo Mahonés* primero y en *El Olimpo* después hemos inculcado constantemente el gusto por las bellas letras, la afición por la dramática y el entusiasmo por la libertad. Muchos juzgando de poca monta nuestra laboración, ni siquiera han parado mientes en el trabajo de zapa que venimos practicando».

El autor de estas líneas es Bernardo Fabregues.

NUEVO TEMPLO EN MADRID

El Menorquín del 21 de abril de 1870 trae la noticia el día 11 de abril «se verificó en Madrid, con toda solemnidad la inauguración y consagración de un nuevo templo masónico, a cuya ceremonia asistió gran número de individuos en representación de las logias de esta capital, y

1. Archivo Histórico Nacional de Salamanca, Fondo Masonería, Leg. 588-A. Exp. 6.

muchas señoras, parientes de individuos masones. Asistió también la banda de música de uno de los asilos de beneficencia y un coro de profesores que cantaron diferentes salmodias durante la ceremonia. El acto fue bastante público, y después de la ceremonia de consagración del templo se bautizó masónicamente a un niño y a una niña de pocos días, siendo padrinos, en nombre de los masones, dos personas bastante conocidas en Madrid. La fiesta, primera en su género en España, terminó con un espléndido buffet».

UN ARTICULO MEDICO

Con motivo de publicar el Dr. Andrés Hernández Guasco un trabajo médico-filosófico en el Pabellón Médico, órgano oficial de la Academia médico-quirúrgica de Madrid, *El Menorquín* del 22 de abril de 1870, publica un comentario de Bernardo Fabregues en primera página, en el que se dice, entre otras cosas que «por más que se pretenda hacer creer lo contrario no es posible que el hombre sea el más perfecto de los seres creados, ni nuestro planeta el mejor de los mundos posibles. La Naturaleza no tiene misterios, ni puede tenerlos: los misterios son obra de nuestra ignorancia, y de los que tratan de sustentarla... La Naturaleza está regida por leyes sencillas e inmutables, propias de la materia. Estas son verdades como un templo masónico».

El Dr. Hernández Guasco es Venerable Maestro de la Logia *Amigos de la Humanidad* de Mahón.

ENTIERROS MASONICOS

El Menorquín del 30 de abril de 1870 da noticia de la celebración en Barcelona del primer entierro masónico. Y el 4 de mayo de 1870 informa sobre dos entierros celebrados en Mahón. «Uno, —se dice—, de nuestro infortunado amigo de la infancia Pedro Valls y Murphi, teniente graduado, capitán del regimiento de Infantería «Galicia n.º 19», que se hallaba con licencia temporal en esta plaza».

El periódico dice también que «en la misma tarde (del lunes) fue llevado al cementerio de los protestantes⁴ el cuerpo inanimado de nuestro desgraciado hermano Guillermo Forbes gr. 3, aventajadísimo profesor de inglés. Un numeroso concurso acompañó al féretro y fueron muchos los botes que cruzaron las tranquilas aguas de nuestro puerto, para poder asistir a las ceremonias evangelistas que se tributaron al difunto. Ayer a las diez de la mañana fue enterrado masónicamente».

DOS LOGIAS EN MAHON

El 7 de mayo de 1870 *El Menorquín* escribe: «Extractamos de *La Fraternidad*, órgano de la masonería española el número de logias regulares dependientes de los Grandes Orientes de Europa y América, que están en relación con el Supremo Consejo de Francia:

Europa 2.180, América 9.515, lo que hacen un total de 11.074 logias. En dicha cantidad no figuran los 986 círculos masónicos de Rusia, Austria, Turquía, Grecia, España y Dinamarca. Tampoco, los círculos masónicos de Africa y Asia, siendo en esta última zona incalculable el número de logias establecidas. En España hay 94 logias regulares. En la citada estadística, la provincia que menos templos masónicos cuenta es la de las Baleares, pues sólo tiene en Mahón el titulado *Amigos de la Humanidad*. Para completar este cuadro debemos de añadir la Logia últimamente abierta también en esta ciudad, que lleva por distintivo «*Hermanos de la Humanidad*». Esta última logia lleva el n.º 48 y depende del Gran Oriente Lusitano Unido».

LA PASCUA

El Menorquín del 7 de junio de 1870 comenta que «siguiendo añeja costumbre, en celebración de la Pascua de Pentecostés, han sido sacrificados este año cinco hermosos bueyes procedentes respectivamente de Trepucó, Binifaller, Torralti, Binibeca y S'artiga. Tres fueron muertos en las carnicerías y los restantes en el matadero. El sábado, hasta poco más de las diez de la noche, estuvieron abiertas y alumbradas dos carnicerías, y adornados con flores dos de los citados bueyes que pendían del techo. El domingo y ayer lunes fueron vendidas dichas reses con especial solicitud, como si la carne no fuese lo mismo que otras veces y el día diferente de los demás».

EL GENERAL MELLINET

El Menorquín de 1 de julio de 1870 en su sección de «noticias generales» publica que «a consecuencia de haber renunciado el general Mellinet, se ha procedido de nuevo a la elección del Gran Maestro de la Francmasonería, habiendo sido electo para este cargo Mr. Raband-Laribiere, redactor jefe de un periódico de provincias, y antiguo representante del pueblo en la constituyente y en la legislativa».

LA INFALIBILIDAD DEL PAPA

El viernes 5 de agosto de 1870, *El Menorquín* publica en primera página y en su «sección doctrinal» un artículo de «Orsini» titulado «Ignorancia y superstición», en el que su autor, comentando el tema de la infalibilidad del Papa Pío IX, propone que «el culto y la práctica del orden masónico» sean públicos.

El 9 de agosto de 1870, *El Menorquín* publica que «se nos ha informado que la logia masónica, *Los Amigos de La Humanidad*, exhibirá su nuevo templo que acaba de levantar, invitando por medio de tarjetas para las noches del jueves, viernes y sábado de 8 a 10 de la noche». Y añade: «Celebramos este paso de la Masonería que contribuirá a desvanecer las suposiciones erróneas de los que sin tener conocimiento de causa se complacen en copular».

El 10 de agosto de 1870 el periódico escribe: «Nuestros lectores recordarán el suelto que insertamos en el número de ayer, en el que se decía que durante las noches del jueves, viernes y sábado se exhibirá el templo masónico, pues bien, para armonizar este acto con el filantrópico objeto de aquella institución, parece que se acordó colocar una bandeja a la puerta de entrada, cuyo producto se destinará a la Beneficencia domiciliaria. Al efecto se nombró una comisión de masones para que gestionase con la Junta de Beneficencia, a fin de que se sirviera nombrar algunos individuos en representación de la misma, lo que sería un motivo de satisfacción y estímulo al mismo tiempo para los que depositasen su óbolo en la bandeja. A pesar de tan humano y laudable propósito, la Junta de Beneficencia ha dado en su mayoría una prueba de los caritativos sentimientos que la animan en pró de los necesitados, negándose después de pasarlo a votación (qué vergüenza) a asistir a un acto cuyo objeto es aliviar la suerte de los desgraciados que por sus dolencias o por su edad no pueden procurarse la subsistencia. Pues, bien, juzgue ahora el público el proceder de esos seres refractarios a toda idea filantrópica, a pesar de estar al frente de una benéfica asociación. Hay para asombrarse. Aplaudimos, por otra parte, la disposición de nuestro alcalde popular, al manifestársele el negativo resultado de tan humanitario pensamiento, pues tomando por suya la cuestión designó en la sesión de ayer cuatro individuos del Ayuntamiento para presidir la mencionada bandeja».

El Menorquín del 13 de agosto de 1870 avanza que «el templo masónico estuvo en la noche del jueves bastante concurrido» y concluye que «como hoy es el último día que se exhibe nos reservamos para el martes próximo el hacer a nuestros lectores una descripción del mismo».

El periódico publica el miércoles 17 de agosto de 1870 una amplia reseña, y según los datos ofrecidos por *El Menorquín* en la noche del 11 de agosto visitaron el templo de la logia *Los Amigos de la Humanidad*

de Mahón 870 personas, la noche del 12 de agosto 1.954 y la del 13 de agosto 3.435. Siendo un total de 6.259 visitantes.

El periódico mahonés destaca que en la primera noche se recaudaron 28'203 escudos, en la segunda 46'205 y en la tercera 61'794. Es decir un total de 136'202 escudos de vellón.

El Menorquín describe profusamente las características del nuevo templo masónico y finaliza explicando: «En cuanto a nosotros que ostentamos en nuestra bandera las sagradas palabras de LIBERTAD, IGUALDAD Y FRATERNIDAD, que tantos puntos de contacto tienen al parecer con el filantrópico objeto de la Masonería, no podemos menos de desear toda clase de prosperidades a esta dignísima institución».

No queda ahí la cosa, ya que el periódico el 19 de agosto de 1870 escribe que «varias personas nos han manifestado su extrañeza de no ver siquiera mencionada en *La Crónica de Menorca* (periódico de *intereses generales*) la apertura de la logia masónica *Los Amigos de la Humanidad* aun cuando fuese sólo para anunciar la recolecta hecha en la misma a favor de la Beneficencia Domiciliaria. Como lo que para otros es extraño, es muy natural para nosotros, desde luego nos hicimos esta reflexión: *La Crónica*, siendo neo-carlista, no se ocupará de nada masónico, y como sus intereses generales son intereses de sacristía, le importará poco la verdadera caridad ¿no es verdad, señora amiga del infalible?».

El Menorquín del 21 de agosto de 1870 publica un comentario titulado «Las lanzas... se han vuelto cañas» en el que se dice que «según se nos ha informado, la colecta recogida durante las noches de 11, 12 y 13 del actual en la puerta de la Logia *Los Amigos de la Humanidad* ha sido entregada a la Junta de Beneficencia Domiciliaria, la cual ha pasado una atenta comunicación a aquella sociedad, en la que se manifiesta la buena acogida que ha tenido tan filantrópica idea, cuyo producto servirá de alivio a los seres desgraciados que se acogen al amparo de la indicada Junta de Beneficencia. Lo celebramos».

MATRIMONIO CIVIL

El Menorquín del 11 de septiembre de 1870 publica una carta firmada por «un amigo de la luz» en la que se pide «en nombre de la humanidad y en provecho del prójimo» que el Director del periódico se digne preguntar «a su muy amada novia *La Crónica* de los intereses del Terso y de Mastay, por las tarifas de los casorios civiles, ya que el director de *La Crónica* es juez de paz». El «amigo de la luz» afirma que de esta manera se «evitará que algunos emisarios del oscurantismo vayan sembrando entre algunas familias de incautos, la calumniosa cizaña que en algunas

épocas les ha producido muy buenos resultados, pero que hoy no encuentran eco ni aún en el mismo confesionario, porque según ellos, hoy no puede casarse nadie que no posea una fortuna».

El lector concluye en su carta que «no serán casados ante Dios si no toman la correspondiente misita y otros antídotos que cuestan MUNIS, pues así como el cuerpo pide un purgante u otro medicamento que la botica cobra, sin esperar a saber si cura o mata, así cobra la Iglesia, que es la botica del alma. Y esto sin tomar en consideración el que sus medicamentos no obran hasta después de muerto al que los compra». *El Menorquín* del jueves 6 de octubre de 1870 vuelve a reseñar un nuevo artículo del Dr. Andrés Hernández Guasco publicado en el Pabellón Médico «para que se vea el incremento y preponderancia que van adquiriendo en el mundo científico las doctrinas de nuestro amigo y compatriota».

CLASES GRATIS

Con el título de «La Verdadera Luz», el periódico *El Menorquín* del 23 de noviembre de 1870 publica que «la logia masónica *Amigos de la Humanidad* abrirá el 1 de diciembre próximo una clase nocturna gratis para los hijos de los masones de cualquier rito que sean». Y añade: «aplaudimos con entusiasmo tan loable pensamiento, y auguramos con ello un feliz porvenir para nuestra juventud si se instruye con las sanas doctrinas libre-pensadoras».

ATAQUES DE LOS JESUITAS

El padre jesuita Rochefort, predicando el jueves 8 de diciembre de 1870 en la Iglesia de la Concepción de Mahón lanza graves ataques contra la Masonería, lo cual provoca un amplio artículo de una página, en donde con todo género de detalles se explica lo que es la francmasonería. El periódico *El Menorquín* publica también el 11 de diciembre de 1870 una carta dirigida al Papa, en «calidad de antiguo masón» firmada por J. Giordano.

En el artículo se explica que «todo hombre honrado puede sin temor alguno hacerse masón, hacerse trabajador. El juramento que se presta no obliga más que a realizar el bien, pero a realizarlo en todas las ocasiones de la vida». Y el artículo finaliza afirmando que la Masonería «esa fraternidad tan grande, además del bien moral, reporta al individuo el interés material, porque está extendida por todo el orbe. El extranjero encuentra un hermano en donde quiera que vaya y señale su presencia, siquiera la desgracia lo arroje a puntos desconocidos para él».

LA FIESTA ANUAL

El 23 de diciembre de 1870 *El Menorquín* informa que la logia *Los Amigos de la Humanidad* «debiendo celebrar su fiesta anual, en conmemoración de los masones fallecidos durante el presente año, ha determinado abrir el templo al público en las noches de los días 25 y 26 del actual con el nuevo decorado mortuorio». Y finaliza diciendo: «según creemos se recibirán dádivas para la Asociación de Beneficencia Domiciliaria de esta ciudad. Lo celebramos».